



 Conferencia
Episcopal
Venezolana

 Caritas
Venezuela

Vía Crucis

Campaña Compartir 2019

La emigración forzada de Venezuela:
ancianos y niños dejados atrás

Introducción

La vida del cristiano será siempre un camino de cruz. El mismo Jesús nos llama a su seguimiento, diciéndonos “el que quieras venir en pos de mí que se niegue a sí mismo tome su cruz y me siga” (Mt 16.24). Los ciudadanos de nuestro país han cargado, de manera muy inhumana, sus cruces en los últimos años. Siendo vulnerados en sus derechos fundamentales especialmente los derechos civiles y políticos, a la salud y a la seguridad social, a la alimentación, a un salario justo, a un medio ambiente sano, a la presunción de inocencia y al debido proceso, a sus jueces naturales, entre otros.

Materialmente se han visto acosados, especialmente los más jóvenes, a buscar nuevos derroteros en espacios foráneos donde encuentren mejores condiciones de vida. Dándose lugar a lo que comúnmente en el lenguaje de los derechos humanos se denomina emigración forzada, que hoy alcanza cifras nunca vistas en la historia del país. Aunado a esta realidad surgen otras no menos preocupantes y tristes, como la de los ancianos dejados atrás por sus familiares.

Todos constituyen el rostro sufriente de Cristo en la Venezuela de hoy, donde se reviven las estaciones de la vía dolorosa de nuestro Redentor. Cada ciudadano forzado a emigrar y cada anciano abandonado por su familia es un Cristo condenado, cargado con cruces pesadas, caídos muchas veces en su peregrinaje, torturados por el hambre, la insalubridad, la soledad, tratos crueles, desnudez y abandono.

En este vía crucis meditemos en cada estación sobre estas realidades, con la esperanza puesta en la resurrección de Jesús, que es garantía de la nuestra, desafía a las instituciones del Estado y a cada uno de nosotros a restaurar las dignidades desconocidas, velando y garantizando los derechos ciudadanos vulnerados, cada quien dentro del rol que le corresponde en la Venezuela de hoy.

Que Jesús, Señor de la historia, que es el mismo ayer hoy y siempre nos acompañe en nuestro ver, juzgar y actuar de cristianos comprometidos.

PRIMERA ESTACIÓN

Jesús es condenado a muerte

CITA BÍBLICA Mt. 27, 26

***Te adoramos Cristo y te bendecimos,
porque con tu santa cruz redimiste al mundo***



Jesús se ve reflejado en el rostro de venezolanos que son abandonados a su suerte con la violación de sus derechos. Una cruz pesada para muchos es la emigración forzada de ciudadanos que no ven garantizados sus derechos fundamentales. Y en el marco de esa diáspora hay ancianos y niños dejados atrás por sus familiares emigrantes, quedando en un país que por sus circunstancias actuales tampoco los acoge en su soledad y abandono.

Que el Señor Jesús nos dé entrañas de misericordia para que veamos en los jóvenes emigrantes y en los ancianos abandonados el rostro del mesías sufriente que pide saciar su hambre y sed de justicia.

Oración

Lleguen a ti Señor nuestras plegarias para que nuestros emigrantes y ancianos dejados atrás no sufran las causas del desconocimiento de sus derechos fundamentales: el alimento, el acceso a la salud, el derecho a un salario y pensión justas, a una educación integral y a un medio ambiente sano, causas por las cuales están condenados a estar expuestos a peligros que los lleven a la muerte. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

SEGUNDA ESTACIÓN

Jesús carga con la cruz

CITA BÍBLICA Jn. 19, 17.

***Te adoramos Cristo y te bendecimos,
porque con tu santa cruz redimiste al mundo***

Jesús carga con la cruz nuevamente en los emigrantes forzados y en muchos ancianos dejados por sus familiares y por un Estado que los carga de penurias y sufrimientos al no cumplir con la obligación de velar y garantizar las condiciones elementales de vida de los ciudadanos y también por la indiferencia de grupos explotadores.

Que Jesús renueve nuestros corazones el fuego del Espíritu Santo para que seamos misericordiosos con nuestros emigrantes, que se desarraigan de su patria y con nuestros ancianos dejados atrás y le extendamos la mano en sus necesidades, clamando también por las actuaciones obligantes de las autoridades competentes.



Oración

Señor Jesús despierta en tu pueblo y en sus autoridades el deseo de servirte en los más desfavorecidos por la situación actual de Venezuela sobre todo los emigrantes y los ancianos dejados por sus familiares, para que acompañados de nuestras denuncias y buenas obras puedan alcanzar la verdadera justicia del Reino que tú nos exiges hoy. Tú que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén. Padre nuestro.

Jesús cae por primera vez

TERCERA ESTACIÓN

CITA BÍBLICA Jn. 19, 17.

***Te adoramos Cristo
y te bendecimos,
porque con tu santa cruz
redimiste al mundo***



Con esta situación inédita en Venezuela, como lo es el fenómeno de la emigración forzada de sus habitantes y del creciente número de ancianos dejados por sus familiares, Jesús cae por vez primera con el rostro de aquellos que buscan oportunidades de una mejor calidad de vida, peregrinando largos recorridos con situaciones de peligro y rechazo. Y en los adultos mayores que caen debilitados en la tristeza y el abandono, a los cuales el Estado no tiene la conciencia de levantarlos de su postración.

Pidamos a Jesús, Dios y hombre verdadero que inflame los corazones de las autoridades de las fronteras, de la salud y de la seguridad social para con un sentido de solidaridad y justicia cristiana levante los ánimos y las fuerzas de estos emigrantes y ancianos desamparados.

Oración

Señor Dios nuestro acoge favorablemente nuestras oraciones a favor de los hermanos emigrantes y ancianos dejados atrás que necesitan de nuestro cobijo, afecto y atención debida por el estado y por nuestra sociedad, para que animados por tu presencia trabajemos por disminuir la indiferencia y la injusticia por nuestros emigrantes y ancianos dejados atrás. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

CITA BÍBLICA Lc. 2, 4-35

***Te adoramos Cristo y te bendecimos,
porque con tu santa cruz redimiste
al mundo***

En medio del tumulto de nuestros días la mirada de María hoy se encuentra con los ojos atormentados de sus hijos emigrantes que atraviesan su vía crucis de dolor por el desarraigo de su patria por las rutas desconocidas, por los malos tratos en las fronteras, por el hambre, el peligro, el frío por la carencia de hospitalidad y la xenofobia.

Al igual que los ancianos dejados atrás por sus familiares que también atraviesan su calvario nuestro pueblo en estos seres sufridos representa el rostro de Jesús en su pasión. Nuestros emigrantes y ancianos dejados por la diáspora son mayoritariamente marianos. Claman por el auxilio de María, buscando su protección. María llora de nuevo y clama delante de su Hijo divino por la reivindicación de los derechos vulnerados de sus hijos peregrinos y por los adultos mayores dejados a su suerte.



Oración

Señor Dios nuestro que por el anuncio del ángel quisiste que tu hijo se encarnara en las entrañas de María, escucha nuestras suplicas por tus hijos que parten a otras tierras a buscar mejores condiciones de vida y sufren un vía crucis de calamidades y por los ancianos dejados atrás por sus familiares quienes también quedan signados por el sufrimiento y la soledad. Haz que por la ayuda de María seamos portadores del auxilio y atención de estos hermanos necesitados que claman al Estado y a la sociedad por la reivindicación de sus derechos humanos fundamentales. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

CITA BÍBLICA Mc. 15, 21.

Te adoramos Cristo y te bendecimos, porque con tu santa cruz redimiste al mundo

El cireneo según la cita bíblica es obligado a cargar con la cruz de Jesús. Hoy en Venezuela, Cristo muestra su rostro sufriente de millones de emigrantes forzados cuyas esperanzas están frustradas por la situación crítica de su país recorriendo con penurias hacia otras tierras. Ellos dejan atrás sus experiencias vividas y en muchos casos a sus familiares ancianos.



Sin embargo, unos y otros, cargan con la cruz de la desolación, ante la inacción del estado y sus instituciones y la sociedad con su indiferencia, que tienen la obligación de velar y asegurar el derecho a la vida, el derecho de un salario justo, el derecho a la educación, la salud y en los ancianos a una pensión digna que realmente asegure sus años de vejez.

Que el espíritu de Jesús en el misterio de su pasión nos disponga a ser cirineos, no obligados sino de corazón, a conlleva la cruz de estos hermanos y aliviar sus sufrimientos y padecimientos.

Oración

Acoge benigno Señor nuestra oración, y haz que siguiendo las huellas de tu Hijo fructifiquemos en obras de fraternidad y trabajemos por crear sociedades más justas donde todos seamos solidarios, sobre todo con los emigrantes forzados y los ancianos dejados atrás y les ayudemos a cargar sus cruces para hacerlas más livianas y más llevaderas. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

La Verónica limpia el rostro de Jesús

SEXTA ESTACIÓN

CITA BÍBLICA IS. 52, 14.

***Te adoramos Cristo y te bendecimos,
porque con tu santa cruz
redimiste al mundo***

Según la tradición una mujer del pueblo compadecida del sufrimiento de Jesús quiso brindarle ayuda secando y limpiando su rostro torturado.

Hoy el rostro de Jesús es un rostro desfigurado e inhumano por la violación reiterada de los derechos humanos de sus ciudadanos, entre los cuales están el derecho a la vida, a la alimentación, a la salud y al respeto a la integridad.

El rostro de Jesús en esta Venezuela sufrida requiere ser limpiado de tanta ignominia y de tantos pecados sociales. El rostro de Jesús debe ver



una Venezuela digna en el que un país resurge de la injusticia y el abandono.

En las emigraciones forzadas las familias conforman ese rostro irreconocible de Jesús. Pidámosle al Señor nos del espíritu de solidaridad y de misericordia para que con nuestras actitudes fraternales y cristianas limpiemos con nuestra acción esos rostros sufrientes y denunciemos con nuestra voz las indiferencias que hieren el rostro de Jesús vivo.

SÉPTIMA ESTACIÓN

Jesús cae por segunda vez



CITA BÍBLICA LM 3, 1-2.9.16

***Te adoramos Cristo y te bendecimos,
porque con tu santa cruz redimiste al
mundo***

En el camino al calvario Jesús vuelve a caer. Sus fuerzas debilitadas por la tortura, la sed y el peso de la cruz no permiten su normal avance. Hoy Jesús también se detiene en el camino de la vida de nuestro país, sobre todo en los torturados por el hambre, las privaciones de libertad, los exilios, las emigraciones, la insalubridad y el abandono.

Muchas de estas violaciones son sufridas por muchos de nuestros emigrantes y por los ancianos dejados atrás, que caen casi sin poderse levantar por el peso de sus sufrimientos y penurias.

Oración

Señor Dios nuestro concédenos gozarnos siempre en tu servicio asistiendo solidariamente a nuestros hermanos necesitados, especialmente a los emigrantes forzados y a los ancianos en el marco de la diáspora. Que este servicio constituya nuestra profunda y verdadera alegría siendo fieles a ti, por Jesucristo nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

Pidamos al señor Jesús que medie ante el Padre para que nuestra sociedad y las instituciones del Estado levantemos la dignidad caída de nuestros ancianos con acciones efectivas de asistencia y solidaridad.

Oración

Señor Dios nuestro llénanos de tu misericordia para que compadecidos de nuestros ancianos abandonados y tendiéndoles una mano fraterna y solidaria podamos levantarlos de su indigencia, sufrimiento y soledad. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

Jesús consuela a las mujeres de Jerusalén

CITA BÍBLICA LC. 23, 27-31

Te adoramos Cristo y te bendecimos, porque con tu santa cruz redimiste al mundo

Mucha gente y muchas mujeres lloraban y gritaban de tristeza al ver a Jesús en su camino al calvario. Y Él les dijo: "Mujeres de Jerusalén no lloren por mí sino por ustedes mismas y por sus hijos... ¿porque si con el árbol verde hacen todo esto qué harán con el seco?"

Nuestra sociedad es indiferente e insensible ante el Jesús sufriente representado en los emigrantes que buscan mejor calidad de vida y seguridad fuera de su país y de los ancianos desechados y abandonados.

Ellos representan el árbol seco del que Jesús profetizaba. Pidamos a Dios nos sensibilice y nos haga reaccionar ante el sufrimiento de Jesús que pasa en la Venezuela de hoy, en el rostro y tragedia de estos ancianos, para que seamos hombres y mujeres activos que velen por la vigencia y garantía de sus derechos, y exijamos del Estado el cumplimiento de sus obligaciones.

Oración

Señor misericordioso cuya gracia nos hace servidores dispuestos a tus hijos, nuestros prójimos más necesitados, ayúdanos a discernir el ver, juzgar y actuar con nuestros hermanos excluidos, para ser una Iglesia solidaria que reproduzca la imagen de tu hijo que no vino a ser servido sino a servir. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre Nuestro.



Jesús cae por tercera vez

CITA BÍBLICA Lm. 3, 34-36.

Te adoramos Cristo y te bendecimos, porque con tu santa cruz redimiste al mundo



El violentar los derechos de los ciudadanos en la propia casa del Altísimo es torcer la justicia de un proceso. Son cosas que el Señor condena. Jesús cae nuevamente en cada migrante no asistido oportunamente por el Estado, expuesto a la desidia en su caminar diario. Igualmente en aquellos ancianos desamparados que han sido abandonados por la diáspora actualmente registrada.

Todos ellos caen por desnutrición, enfermedad, insalubridad, por indigencia y carencia de afecto y sin el amparo de las instituciones que

constituyen para ellos una carga que hace difícil su incorporación al país productivo y al engranaje social.

Pidamos a Dios que nos haga tomar conciencia para ayudar a levantar estos hermanos caídos que merecen ser reconocidos en su dignidad humana.

DÉCIMA ESTACIÓN

Jesús es despojado de sus vestiduras



CITA BÍBLICA Lc. 23, 34.

***Te adoramos Cristo y te bendecimos,
porque con tu santa cruz redimiste al
mundo***

Despojar de los vestidos de Jesús hoy es despojar la dignidad de un ser humano. Olvidar a los nacionales fuera de su territorio y cuando se convierte a un anciano en un ser descartable. No reconocer los derechos fundamentales e indispensables para el desarrollo y formación de todo ser humano conlleva a arrancar la honorabilidad de su condición humana.

Pidamos al Señor ser solidarios con nuestros emigrantes y ancianos olvidados por la diáspora y amparémosle con nuestro afecto y asistencia, exigiendo al Estado el cumplimiento de sus obligaciones con estos ciudadanos.

Oración

Escucha Señor nuestras súplicas y perdona nuestras infidelidades por el egoísmo. Tú que eres siempre inmutable fortalécenos en la tentación y despiértanos de nuestro letargo para que ayudemos a levantar a nuestros emigrantes y ancianos caídos. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

Oración

Escucha el dolor de tu pueblo Señor para que el despojo de los derechos inherentes a nuestros emigrantes y ancianos olvidados por la diáspora no se extienda y genere más sufrimiento en nuestros connacionales a fin de que podamos vivir tu Reino plenamente. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

Jesús es clavado en la cruz

CITA BÍBLICA Jn. 19,184.

***Te adoramos Cristo
y te bendecimos, porque con tu
santa cruz redimiste
al mundo***

Una muerte ignominiosa, aceptada por un cordero manso que fue llevado mudo al matadero y clavado en la cruz, exonerando con ello nuestras culpas, venció así mismo su muerte y nos dio nueva vida para que la viviéramos plenamente. Jesús no quiere la muerte de sus hermanos y menos la exclusión y pobreza que representan sus rostros de sufrimiento hoy, entre ellos se encuentran los emigrantes y ancianos abandonados en el marco de la diáspora, que están en estos momentos crucificados por el abandono de las instituciones.

Imploramos a Jesús vivo que nos convirtamos en testigos de la Vida, denunciando el quebrantamiento de los derechos fundamentales y obstruyendo las posibilidades de ayuda humanitaria.



Oración

Dios y Padre Santo que presenciaste la ofrenda del sacrificio salvador de tu Hijo en la cruz ayúdanos a comprometernos en la fe esforzándonos en erradicar el padecimiento y la desidia, reconociendo los derechos vinculados con la nacionalidad, salud y vida de nuestros emigrantes y ancianos. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

Jesús muere en la cruz

CITA BÍBLICA Mc. 15, 33-37.

Te adoramos Cristo y te bendecimos, porque con tu santa cruz redimiste al mundo

Cristo muere hoy cada día en los niños que mueren de hambre, en los hombres que mueren en las guerras, enfrentamientos, en los enfermos y presos desasistidos y torturados, así como en los emigrantes que mueren en los caminos desconocidos y también en los ancianos abandonados como material de descarte, sometidos a la soledad y a las enfermedades que los llevan a una muerte no sólo segura sino indigna.

Pidamos al Señor de la vida, del amor y la justicia nos haga despertar de nuestros sueños e indiferencia y apegos materiales para que sea posible atender la emergencia de nuestros emigrantes y ancianos olvidados por la días por cuya cifra crece diariamente en Venezuela, incorporándonos a los programas de acción social de la Iglesia y exigiéndoles al Estado sus deberes para con ellos.



Oración

Padre nuestro que estás en la vida ayúdanos a ver y discernir los signos de los tiempos para actuar desde el Evangelio y hacer posible que la vida de los emigrantes y ancianos abandonados sea respetada y dignificada a fin de librarlos de la insalubridad, soledad, desamparo y la muerte. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

DÉCIMA TERCERA ESTACIÓN

Jesús es bajado de la cruz y colocado en los brazos de su madre

CITA BÍBLICA Salmo 15, 9-10.

***Te adoramos Cristo y te bendecimos,
porque con tu santa cruz redimiste al
mundo***

Jesús muere y después de certificar su muerte por su costado es traspasado por una lanza y es descendido de la cruz y entregado a los brazos de María su madre. Jesús cesa de sus dolores y María como madre continua su sufrimiento que como una espada lacera su corazón y entrañas en las que se generaron la Vida y Luz del mundo.

Hoy Jesús es también bajado cuando el valor de la vida de emigrantes y ancianos dejados atrás por la diáspora, desciende a los niveles más oscuros envueltos por soledad, enfermedad, tristeza y desesperanza. Los brazos de María vuelven a recibir a esos hermanos coherederos de Jesús que esperan de nuestra ayuda y solidaridad que los haga descansar de sus fatigas y aminorar sus tristezas. El dolor de María hoy, se revive con estas muertes pero se transforman también en un giro que exige la vigencia y el respeto de los derechos de los emigrantes y ancianos olvidados en el marco de esta diáspora.



Oración

Padre bueno concede a tu pueblo que se abandona a la protección de la virgen María, verse libre por su auxilio de todos los males de este mundo, especialmente del egoísmo, apatía e indiferencia; y a trabajar por tu Reino, para alcanzar las alegrías eternas. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre nuestro.

Jesús es sepultado

CITA BÍBLICA JN. 19, 40-42

Te adoramos Cristo y te bendecimos, porque con tu santa cruz redimiste al mundo

Jesús es sepultado prontamente dada la cercanía a la Pascual Judía, su muerte ignominiosa no le daba derecho a ser enterrado lejos del lugar del suplicio, en ese sentido su entierro fue rápido y con un sepulcro prestado generosamente cedido por un discípulo oculto. Hoy nuestros ancianos abandonados en su vida espacio temporal, también lo son después de su muerte. No hay quien los reclame, el Estado no suministra servicios funerarios y sus cuerpos inánimes quedan a merced de almas caritativas. En la Venezuela de nuestros días es necesario creer en el Dios de la vida que está por encima de toda sepultura.

El Reino de Jesús se comienza a palpar en nuestra historia de vida que tendrá como meta final el Reino eterno, pero mientras tanto todos los hombres y mujeres con un sentido de comunión, creyentes o no, debemos y tenemos que ser defensores de los derechos del ciudadano sobre todo de los excluidos y rechazados como es el caso de nuestros ancianos abandonados por los emigrantes forzados.

Recordemos como nos dice el Papa Francisco que en el encuentro de Jesús María y José en el templo con los ancianos Simeón y Ana estos últimos fueron los que hablaron y profetizaron mientras los jóvenes escuchaban. Para todos jóvenes y ancianos Jesús sigue siendo el centro. Los jóvenes tienen las puertas del futuro. Los ancianos tienen las llaves de la experiencia, por esto nuestro respeto y nuestros cuidados a ellos, velando por su salud material y espiritual que son la base de su vida y que nos lleve hasta asistirlos en una muerte digna y en una sepultura que recuerde sus bondades.



Oración

Padre de bondad ayúdanos a convertir nuestro corazón y nuestro trato en un recinto de acogida, donde nuestra vida limpia sea el lienzo que cubra a tu Hijo Jesús presente en el migrante triste y desorientado. Que mi auxilio hacia el adulto mayor, dejado atrás, cuyas esperanzas están muriendo, ayude a desclavar su vida del sufrimiento y la angustia de su soledad. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén.

CITA BÍBLICA LC. 24,5-6

***Te adoramos Cristo y te bendecimos,
porque con tu santa cruz redimiste al
mundo***



El apóstol Pablo nos recuerda que por nuestro bautismo somos sepultados en el misterio de la muerte de Cristo con nuestros pecados para resucitar a una vida nueva, "por este bautismo en su muerte fuimos sepultados con Cristo, y así como Cristo fue resucitado de entre los muertos por la Gloria del Padre, así también nosotros empezamos una vida nueva. Una representación de su muerte nos injertó en él, pero compartiremos también su resurrección y si hemos muerto junto a Cristo, debemos creer que también viviremos con Él". De este texto concluimos que todos morimos con Cristo pero también tenemos el aval de una vida nueva y de la resurrección.

Por esta razón esencial toda la humanidad redimida debe velar por la vida digna de sus hermanos, hijos de un Dios Soberano que es Dios de vida y Cultor de la vida. Sus hijos en consecuencia, niños, jóvenes y ancianos somos también cultores de la vida.

Si es cierto que todos morimos biológicamente, también es cierto que

resucitaremos a una vida nueva por la promesa del primer resucitado entre los muertos, cuyas Palabras no pasarán sin cumplirse.

Oración

Padre eterno tus ángeles nos preguntan como a aquellos mismos discípulos de tu Hijo "¿por qué buscan entre los muertos al que vive? No está aquí, sino que ha resucitado". Ayúdanos, por tanto, a experimentar su presencia resucitada para que amemos con su propio corazón abierto y así acompañar a quienes se han ido lejos de su patria Venezuela y sufren de incomprendiones y la discriminación de sus derechos humanos en otros países. Que todos acudamos a sus enseñanzas liberadoras. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén. Padre Nuestro.

caritasvenezuela.org

Acción social de la Iglesia Católica



@caritasvzla



Caritas Vzla

Av. Teherán (antigua prolongación Av. Páez),
a 200 mts de la UCAB,
frente a la Urb. Juan Pablo II.

Sede de la Conferencia Episcopal Venezolana.
Montalbán, Caracas - Venezuela.